- 4. opportunisme politique le plus grand;
- 5. les actions doivent être reliées aux normes internationales et les respecter pour éviter les débats sur l'impérialisme culturel. Quelles sont les priorités dans ce processus? Il faut définir la consolidation de la paix c'est un processus à long terme qui se déroule après un conflit mais aussi en temps de paix. La question de l'intervention tardive ou précoce doit être réexaminée qu'est-ce qui est plus efficace.

Le Canada devrait-il choisir entre les deux. Repenser l'intervention. La consolidation de la paix dans la société civile doit être explorée en profondeur. Les citoyens, plutôt que le gouvernement, devraient participer à la consolidation de la paix. C'est moins menaçant pour le pays qui reçoit. Il faut sensibiliser le public et examiner l'incidence des médias comment faire accepter aux Canadiens que dépenser de l'argent à l'autre bout de la planète est un bon investissement pour le Canada. Pour que la consolidation de la paix réussisse, il faut le consentement de la population du pays, avoir sa confiance et être ouvert. Que nous soyons invités et par qui (une source crédible dans le pays) offre beaucoup de possibilités de participation.

## Conclusions

- 1. Le Canada doit modifier ses priorités et mettre l'accent sur le principe moral de la démocratisation et son application. Nous devrions nous engager face à cette priorité et la défendre devant la population canadienne par une sensibilisation efficace.
- 2. Le développement démocratique ne peut pas être isolé du développement économique et du développement social. La consolidation de la paix doit tenir compte de ces éléments, les intégrer et les relier entre eux.

3. Les réactions et les interventions doivent se faire à long terme puisque les problèmes sont bien enracinés.

## Groupe Nº 3 : Résumé de la discussion sur la reconstruction

- « Quels sont les atouts du Canada dans la consolidation de la paix »
- la sensibilité culturelle;
- le Canada travaille avec les populations et les gouvernements locaux;
- connu pour ses lois et ses politiques environnementales - considéré comme progressiste;
- participation de la population canadienne à l'élaboration des politiques;
- respect de la diversité; prise de risques; approche visionnaire;
- très grande importance des ressources humaines;
- le Canada n'est pas considéré comme une grande puissance.
- « Comment pouvons-nous rendre les activités de reconstruction plus cohérentes et mieux coordonnées »
- 1. Créer un mécanisme de coordination

Ce mécanisme permettrait de suivre les activités du gouvernement et des ONG. Les décideurs canadiens auraient accès à cette information et l'intégreraient dans leur travail. Le modèle serait multisectoriel, inclurait le gouvernement, le secteur privé, le secteur public, les ONG et relierait structurellement les objectifs et les activités des secteurs. Il intégrerait la capacité de la société civile de participer.

Le modèle nécessite la coordination du ministère des Affaires étrangères, de la Défense, de l'ACDI, des ONG canadiennes, des ONG internationales,